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Región suma 
cerca de 300 
fallecidos por 
Covid en lo 
que va de 2022

AYER SE INFORMARON 28 VÍCTIMAS FATALES

     En lo que va de 2022 han 
fallecido 257 personas en la 
Región por coronavirus, en 
un número que llega a 
3.097 desde el inicio de la 

pandemia. 
    Biobío tiene 16 camas UCI 
libres de uso y especialistas 
ya advierten aumento de 
unidades críticas. La situa-

ción epidemiológica local 
sobrepasa por lejos lo vivido 
en años anteriores con 4.612 
nuevos infectados y 14.762 
activos.   

Además, quedan 16 camas UCI disponibles.

CIUDAD PÁG.6

CIUDAD PÁG.8

En unos 10 mil años se espera que dos agujeros negros supermasivos se 
fundan en un solo gran objeto, en un descubrimiento realizado por cien-
tíficos del Instituto de Tecnología de California (Caltech) e investigadores 
de la UdeC y la U. de Chile.

Investigadores UdeC participan  
en nuevo hallazgo astronómico

CIUDAD PÁG.7 

CULTURA&ESPECTÁCULOS PÁG.12

Alcaldes piden al gobierno 
trabajar en conjunto para 
retorno seguro a clases

Montaje, que aborda la expedición de 
Hernando de Magallanes y Sebastián Elcano, 
se estrenará en marzo en ambos espacios. 

Teatro Biobío y 
Teatro del Lago se 
unieron para crear 
ópera “Patagonia”

 FOTO: TEATRO DEL LAGO

Servicio fue anunciado en mayo 
de 2019 y aún no hay novedades 
para que comiencen a circular. 
Dirigentes políticos llaman a 
cumplir la palabra empeñada por 
los gobiernos.

Todavía no hay 
bases de licitación 
para los buses 
eléctricos

POLÍTICA PÁG.4

FOTO: ARCHIVO / RAPHAEL SIERRA P.

Un 72% de los habitantes 
de Biobío reconoce que se 
endeuda para enfrentar 
los gastos de marzo
Dato fue entregado por estudio de 
Chiledeudas.cl, que además estableció que  
el 75% de los chilenos está recurriendo al 
endeudamiento. Cifra mayor al 65% del 
2021 por el fin de retiros y ayudas estatales.

ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁG.11

EDITORIAL: DECISIONES QUE SOLO PERJUDICAN A CIUDADANOS INOCENTES
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Asociación de Municipalidades pidió escu-
char a todos los actores, mientras la seremi 
de Salud dijo que sí se han realizado ins-
tancias para conocer las diversas visiones.
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Verba volant scripta manent

ENFOQUE

RODRIGO CASTILLO 
Abogado - Colectiva en Derechos Humanos.  
Magíster en Derecho Público.

El debate constitucional en el mar-
co de la Convención ha entrado en 
semanas claves, con el inicio de la 
aprobación en general de normas en 
el pleno de este organismo. Ello trae 
a la palestra un necesario ejercicio de 
discusión a nivel público, con las 
consiguientes esperanzas e impulso 
a la participación, así como también, 
aprehensiones (legítimas o impues-
tas) en torno al contenido de este 
debate. 

origen nacional, social, del sexo o de la 
edad de las personas), nos han llevado 
a sub representar en muchas ocasio-
nes, la voz de amplios sectores socia-
les que hoy deben ser relevados en 
este debate. 

Finalmente, en lo que respecta a la 
existencia de un diálogo abierto o con-
tínuo, es necesario valorar el proceso 
constituyente (y el texto que será so-
metido a plebiscito) como un primer 
paso, una base del diálogo de las pró-
ximas décadas, pero que debe con-
templar tanto los mecanismos institu-
cionales de reforma, para ajustar los 
aspectos necesarios, como también, 
dar una base de interpretación que 
permita la evolución del texto de 
acuerdo a los desafíos y nuevas pers-
pectivas que surjan. 

La consideración por estos elemen-
tos de una “conversación entre iguales” 
para el actual proceso constituyente, 
pueden contribuir a equilibrar y aterri-
zar el desarrollo del debate tanto al in-
terior de la propia Convención como 
a nivel de la sociedad civil.

cusión en igualdad, y el diálogo abier-
to y continuo. Nos referiremos a estos 
tres últimos elementos. 

En lo que respecta a la inclusión, el 
proceso constituyente actualmente 
en curso, plantea el desafío de consi-
derar la capacidad de influencia en el 
debate de todos los sectores del país, 
cuestión que en esta oportunidad ha 
sido promovido por el carácter pluri-
nacional y paritario de la Convención. 
Sin embargo, ello implica también un 
esfuerzo más allá, en el sentido de 
abrir los medios de comunicación, las 
herramientas institucionales y orien-
tar el trabajo de la sociedad civil en la 
difusión y comprensión del contenido 
de los debates. 

En cuanto a la discusión en un pla-
no de igualdad, implica en estos mo-
mentos calibrar de manera honesta 
las diferentes opiniones, y valorar la 
construcción de mayorías, más allá de 
los esquemas tradicionales que este 
concepto ha tenido en nuestro país. 
Esto porque la existencia histórica de 
categorías de exclusión (en razón del 

Como orientación en este tipo de 
procesos, Roberto Gargarella, acadé-
mico y constitucionalista argentino, 
identifica en su más reciente obra “El 
derecho como una conversación entre 
iguales” (2021), seis elementos centra-
les de la revitalización de los sistemas 
democráticos, especialmente frente a 
las crisis de legitimidad que atraviesan 
diversos países. Entre estos: la exis-
tencia del desacuerdo, la deliberación, 
el interés público, la inclusión, la dis-

Igualdad, integración y 
debate en la deliberación 
constitucional
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CARLOS CHAMORRO  
Encargado Unidad Control y Seguimiento de la 
Estrategia Regional de Desarrollo, Corporación 
Desarrolla Biobío.

Durante el primer semestre del pre-
sente año se concretará la actualiza-
ción de la existente Estrategia Regio-
nal de Desarrollo (ERD). Se trata de 
algo que a todas luces resulta ser su-
mamente relevante para definir una 
hoja de ruta que lleve a la Región del 
Biobío a un destino claro. 

Hay que recordar que la ERD es un 
lineamiento regional en un horizon-
te de tiempo de 15 años de ejecución 
(2015 – 2030) y que se construye con 
la participación de diversos actores 
relevantes y de distintos agentes so-
ciales de la región. Si bien este proce-
so puede ser ajustado por cada nue-
va administración, es importante re-
calcar que, más allá de los enfoques 
políticos, es necesario situarla en fun-
ción de la evolución de la sociedad y 
de los cambios suscitados en los úl-
timos años. 

Un agente que nace tras la creación 
de la ERD es precisamente la Corpo-
ración de derecho privado Desarrolla 
Biobío (DBB), la cual tiene como una 
de sus tareas el monitoreo del avance 
de dicha ERD. Una tarea que desde 
principios de este año ha iniciado un 
detallado trabajo de actualización, 
presentándose como una gran oportu-
nidad de revisar los elementos del pro-
ceso en razón de la forma de medición 
como también de la temporalidad de 

a los tiempos de implementación que 
el sector público considera en sus 
iniciativas. 

En ese contexto, es necesario valo-
rar el hecho que el Gobierno Regional 
haya invitado a DBB a ser participan-
te activo del proceso, permitiendo 
ofrecer su experiencia y conocimien-
to -basado en los estudios y herra-
mientas aplicadas en siete años de 
existencia- al servicio de una tarea que 
requiere plantear y recoger todas las 
miradas y construir una batería de in-
dicadores que contemplen los objeti-
vos y también los procesos, para fi-
nalmente dejarla a disposición de 
quienes tienen la importante respon-
sabilidad de construirla.

los reportes.  En este último aspecto, 
hay dos miradas que aparentemente 
son contrapuestas, pero que tiene 
grandes razones para su posición: 

Por un lado, la medición de la ERD 
hasta este momento se realiza en pe-
ríodos bianuales. Es un hecho que para 
algunos resulta ineficiente, dado que 
implica revisar avances, alinear estra-
tegias o tomar decisiones con informa-
ción poco oportuna. Por ejemplo, hace 
dos años no estábamos en pandemia, 
no teníamos gobernador regional y el 
país no estaba construyendo una nue-
va Constitución. Lo anterior deja de 
manifiesto que tomar decisiones con 
información poco ajustada a la reali-
dad del momento conlleva a estar de-
trás de los actuales requerimientos y 
demandas de la sociedad, y con ello, se 
arriesga a actuar de manera reactiva y 
ciertamente a destiempo. 

Como contrapunto a lo anterior, 
existe la realidad de que los tiempos de 
las políticas públicas son claramente 
distintos a los tiempos de otros secto-
res. ¿Cuánto tiempo toma la construc-
ción de un colegio? Y luego de ello, 

¿en cuánto tiempo sabremos el real 
impacto de esto en la educación de un 
sector o en la calidad de vida de esos 
estudiantes? En rigor, más que depen-
der de la decisión de alguien, esto adu-
ce a motivos de aparataje público don-
de se requiere resolver aspectos como 
la asignación de recursos, informe téc-
nicos y sociales que, en general, retra-
san el cauce de las acciones.  La famo-
sa frase de que los recursos son esca-
sos y las necesidades ilimitadas en el 
ámbito público, toma mucha fuerza. 

Para Desarrolla Biobío es relevan-
te encontrar una batería de indicado-
res que brinde herramientas opor-
tunas para quienes toman las decisio-
nes, pero también que se acomoden 

¿Cómo medimos de manera adecuada 
una estrategia regional de desarrollo?

La madrugada de este jue-
ves Rusia inició una opera-
ción militar en Ucrania, de-
jando hasta el momento 40 
fallecidos, entre ellos 10 civi-
les. La acción bélica había sido 
anunciada por el Presidente 
ruso, Vladimir Putin, quien 
sostuvo que la intervención 
se aplicaría en región del Don-
bás. No obstante, se han regis-
trado ataques y explosiones 
en gran parte del país. 

Actores políticos y sociales 
de todo el mundo expresaron 
su apoyo a las víctimas ucra-
nianas. A su vez, agrupaciones 
como el G7 y la Unión Euro-
pea condenaron la decisión 
de Putin, y anunciaron san-
ciones económicas para los 
rusos. 
 
 
Sebastian Piñera 
@sebastianpinera 
“Chile condena la agresión ar-
mada de Rusia y su violación a 
la soberanía e integridad terri-
torial de Ucrania. Estos actos 
vulneran el derecho internacio-
nal y atentan contra vidas ino-
centes, la paz y la seguridad in-
ternacional”. 
 
Gabriel Boric Font  
@gabrielboric 
“Rusia ha optado por la guerra 
como medio para resolver con-
flictos. Desde Chile condena-
mos la invasión a Ucrania, la 
violación de su soberanía y el 
uso ilegitimo de la fuerza. 
Nuestra solidaridad estará con 
las víctimas y nuestros humil-
des esfuerzos con la paz”. 
 
Mauricio Macri  
@mauriciomacri 
“Quiero condenar la acción de 
la Federación Rusa como un 
ataque directo a la vida huma-
na, la paz y la libertad de 
Ucrania y del mundo. Envío mi 
solidaridad al pueblo de Ucra-
nia y a la comunidad de ucra-
nianos en Argentina”. 
 
Alejandro Cavero  
@AlejandroCavero 
“Mi solidaridad con el pueblo 
de Ucrania frente a la infame 
agresión de Rusia. El mundo 
no necesita más guerra y vio-
lencia. Putin debe ser hecho 
responsable”.

#FUE TENDENCIA
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EDITORIAL

En las últimas horas el mundo entero, y nuestro 
país y Región no son ajeno a ello, fue golpeado 
una vez más por la amenaza de una guerra mun-
dial. Quienes anteponemos el diálogo, el enten-

dimiento, y pregonamos la paz y condenamos el uso de 
la fuerza, nos es muy difícil poder entender las razones 
que lleva a una nación intervenir y/o invadir militarmen-
te a otra, como ha ocurrido entre Rusia y Ucrania.  

En nuestro país, tanto el Presidente, Sebastián Piñe-
ra, como el futuro Jefe de Estado, Gabriel Boric, conde-
naron el hecho. “Chile condena la agresión armada de 
Rusia y su violación a la soberanía e integridad territo-
rial de Ucrania. Estos actos vulneran el derecho interna-
cional y atentan contra vidas inocentes, la paz y la se-
guridad internacional”, escribió el primero en su cuen-
ta oficial de Twitter. “Rusia ha optado por la guerra 
como medio para resolver conflictos. Desde Chile con-
denamos la invasión a Ucrania, la violación de su sobe-
ranía y el uso ilegitimo de la fuerza. Nuestra solidaridad 
estará con las víctimas y nuestros humildes esfuerzos con 
la paz”, apuntó el segundo en la misma red social.  

Remitiéndonos a los hechos, luego que iniciara el 
bombardeo en distintos puntos de Ucrania, la OTAN, la 
Unión Europea y el G7, grupo que integran siete poten-
cias políticas y económicas de tres continentes (Alema-
nia, Canadá, Estados Unidos, Francia, Italia, Japón y 

Decisiones que solo perjudican a 
ciudadanos inocentes

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Estado Regional y  
plurinacional  
 
Señora Directora: 

Las discusiones en el pleno de la Con-
vención Constitucional ya dan luces 
buenas para Chile. Se habla de un Estado 
regional y plurinacional. Esto sin duda 
podría ayudarnos como penquistas para 
que nuestra región retome la importan-
cia histórica que ha tenido. Volver a posi-
cionar las regiones en la discusión nacio-
nal, con plena capacidad de gestión y re-
cursos, es el escenario más alentador 
para la descentralización efectiva. 

Hay que seguir trabajando para im-
pulsar cambios estructurales. Ahora de-
bemos seguir atentos a los avances en 
cultura y educación, superando las pre-
siones amarillas. 

 
Boris Briones,  
doctor en Historia. 
 
Asimetría 
  
Señora Directora: 

Para resolver la discusión en la Con-
vención sobre si el Congreso será unica-
meral o bicameral se ha planteado la bi-
cameralidad asimétrica. Parece ser una 
buena solución y, sobre todo, fácil de im-
plementar : a una Cámara se le entregan 
muebles normales y, a la otra, la que Ud. 

sabe, muebles sin cajones. 
 

José Luis Hernández Vidal. 
 
Macrozona Sur  
  
Señora Directora: 

Veo como el Congreso aprueba una 
vez más Estado de Excepción Constitu-
cional en la denominada Macrozona 
Sur. Hemos visto muchas veces la misma 
medida, en todas esas ocasiones no 
hubo soluciones, todo lo contrario. 

Entonces, ¿qué hace falta para resol-
ver, o siquiera, atender esta situación que 
tanto aflige a miles de familias? Quizás 
hace falta un poco más de humanidad, 
diálogo y empatía. Un giro de timón es 
necesario.  

 
Jaime Monjes Farías. 
 
Una blanca palidez 
  
Señora Directora: 

En el año 1967 apareció un disco titula-
do “A whiter shade of pale”, que se tradujo 
como “Una blanca palidez”, y sus intér-
pretes eran el grupo británico Procol Ha-
rum. Se destacaba por la melodía ejecu-
tada en órgano, que se reiteraba durante 
toda la canción. Fue tanto su éxito que lle-
gó a los primeros lugares de rankings en el 
mundo y con el tiempo se transformó en 

un ícono musical y es por el cual es más 
conocido el grupo Procol Harum. 

La voz de Procol Harum, tan caracte-
rística e inconfundible, era de Gary Broo-
ker,  que falleció el 19 del presente mes, a 
los 76 años. 

De seguro para muchos el nombre 
Gary Brooker, no les dice nada, tal vez el 
nombre de su grupo Procol Harum, me-
nos, pero si escuchan su canción más co-
nocida, Una blanca palidez, no les quepa 
la menor duda que se llevarán una grata 
sorpresa. Basta con preguntar, para cuán-
tos de nosotros era uno de los  discos “len-
tos” que más nos gustaba bailar, lo invito a 
buscarla y escucharla, debo reconocer 
que esta canción forma parte de la lista de 
canciones que más me gusta escuchar. 

La partida de Gary Brooker, sin duda 
reverdecerá los laureles de su mayor éxi-
to musical y volverán a escucharse sus 
inconfundibles notas, que nos llevarán a 
recordar tantos momentos gratos. Gary 
Brooker, sin duda es un fiel representan-
te de la música que se creaba en los ‘60, 
con sonidos muy revolucionarios para la 
época, muy cercano a lo sinfónico. Dese 
un tiempo, busque la canción y se va a 
acordar de mí, y comprobará que sí la co-
nocía, incluso la ha bailado, pero no sa-
bía que la cantaba Gary Brooker, líder del 
grupo Procol Harum. 

 
Luis Enrique Soler Milla

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

Reino Unido), instaron a Rusia a desistir de su ataque, 
amenazando con “duras sanciones”. 

Por cierto, el hecho que origina el conflicto entre Ru-
sia y Ucrania es muy antiguo, y data de a comienzos de 
la década del noventa del siglo pasado con la desapari-
ción de la Unión Soviética. El problema tiene tantas aris-
tas (políticas, económicas y culturales) que sería largo 
de explicar en este pequeño espacio. 

No obstante, sí creemos que podemos reflexionar en 
torno a las eventuales consecuencias de una interven-
ción como la que lleva adelante Rusia y las posibles “re-
presalias” de los países aliados de la nación invadida.  

Y es que la historia ha demostrado que el uso de la fuer-
za, descartando todo tipo de acuerdo, jamás ha benefi-
ciado a nadie y, por el contrario, solo ha causado dolor 
y miseria a quienes ni siquiera están al tanto de las “dis-
cusiones” que motivan estas intervenciones, ciudadanos 
inocentes. Esa debería ser razón suficiente para recha-
zar cualquier inicio de conflicto armado.

En nuestro país, tanto el 

Presidente, Sebastián Piñera, 

como el futuro Jefe de Estado, 

Gabriel Boric, condenaron la 

intervención militar y bombardeo 

de Rusia a Ucrania. 

¡
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“La vacuna nos protege a todos, es una forma de cuidarnos ante esta pandemia que aún no cesa. 
Debemos vacunarnos y así nos protegemos, protegemos a nuestro entorno”.

Alejandro Briceño, tecnólogo médico

#NosCuidamos

Aún no hay bases de licitación 
para buses eléctricos

SILENCIO EN TRANSPORTES

Una de las promesas que se rea-
lizó durante la administración de 
Sebastián Piñera para el Gran Con-
cepción fueron mejoras en el trans-
porte público. Así, por ejemplo, el 29 
de mayo de 2019, de visita en la Re-
gión del Biobío, el mandatario, jun-
to a la ministra de Transportes, Glo-
ria Hutt, y a la entonces ministra de 
Energía, Susana Jiménez, anuncia-
ron la llegada del sistema de Trans-
portes “RED” a la intercomuna, con 
25 buses, en dos recorridos; uno por 
avenida Paicaví que emularía al ac-
tual Biobus y otro por Los Carrera, 
hasta Nonguén. Y, en ese entonces, 
se habló que su fecha de inicio sería 
mayo o junio de 2020. 

Han pasado 1.003 días del anun-
cio y de estos buses rojos no hemos 
sabido mucho. 

De acuerdo a la propia ministra 
Hutt, en entrevista con Diario Con-
cepción en julio de 2021, “los recur-
sos ya fueron transferidos a EFE, 
son $7.700 millones para 25 buses 
en Concepción y diez en Temuco, 
eso incluye la infraestructura que 
acompaña. Ferrocarriles en estos 
momentos se está preparando la li-
citación y esperamos tenerla lista en 
el segundo semestre”. 

Y agregó que “si licitamos y adju-
dicamos los buses este año (2021), 
pasan seis meses para que llegue, 
puesto que se mandan a hacer” 

Pero al parecer, desde esa fecha 
hasta ahora nada cambió, puesto 
que desde EFE Sur indicaron que 
aun se encuentran en la misma eta-
pa. “Actualmente el proceso de im-
plementación del sistema de bu-
ses eléctricos que combinarán con 
el Biotrén está en el Ministerio de 
Transporte, donde se están revi-
sando y afinando las bases para in-
gresarlo a la Contraloría General de 
la República, de tal manera que 
sean aprobadas y de esta forma ini-
ciar la fase de licitación”, dijo Nel-
són Hernández, gerente general de 

Servicio fue anunciado en mayo de 2019 y aún no hay 
novedades para que comiencen a circular por las calles 
penquistas. Dirigentes políticos llaman a cumplir la palabra 
empeñada por los gobiernos.

cumplir esta promesa”. 
Mientras que el alcalde (s) de Con-

cepción, Aldo Mardones, apuntó a 
que “el Gobierno lo comprometió y 
de hecho, tuvimos un bus de ese 
tipo como piloto que permitió tener 
una experiencia positiva. Ya que eso 
no se cumplió y estimamos que esto 
debe ser parte de una política de 
Estado, así que esperamos que sea 
entonces el próximo gobierno, que 
ha declarado su apoyo a las regiones, 
el que concrete este necesario cam-
bio que ayude además a reducir la 
congestión vehicular”.

 FOTO: ARCHIVO / RAPHAEL SEIRRA P.

la ferroviaria. 
Desde la seremi de Transportes, 

declinaron referirse a la materia. 
 

Críticas políticas 
La llegada del nuevo sistema es 

esperada en la zona y su incumpli-
miento se suma a una larga de lista 

de ellas, como los puentes Ferrovia-
rio, Chacabuco e Industrial. 

El ex intendente del Biobío, Ser-
gio Giacaman, aseveró que “lo ideal 
es que cuando uno suscribe com-
promisos es cumplirlos, y acá hubo 
uno super claro es que el plan de go-
bierno, y que cuando yo me fui es-

taba entorno al 60% de cumplimien-
to. Tuvimos el estallido y después la 
pandemia, lo que obligó a una redis-
tribución de los recursos”.  

Giacaman, de paso, emplazó a la 
futura administración a que “mien-
tras se mantengan los recursos sec-
toriales, el nuevo gobierno pueda 

Marcelo Castro Bustamante 
marcelo.castro@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

tendría el servicio, que 
estaría a cargo de EFE Sur, 
en un modelo similar al del 
Biobus.

Dos recorridos y 
25 buses 

BUSES DE 8, 6 Y 12 metros fueron 
presentados por las autoridades en 

mayo de 2019 para que circulen 
por las calles penquistas.fue el plazo que se entregó 

al momento de anunciar el 
proyecto. Han pasado más 
de mil días y no hay luces. 

Un año para la 
implementación
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Nombres de 
delegados y 
delegadas se 
oficializarían 
en marzo

O DURANTE EL LUNES 28

La demora se 
debería a algunos 
ajustes producto 
de la solicitud del 
PS en algunas 
regiones del país.

Pudo ser el lunes, quizás esta jor-
nada, pero la más reciente infor-
mación emanada de fuentes de 
Apruebo Dignidad apunta a que los 
nombres de los futuros delegados y 
delegadas presidenciales se conoce-
rán y oficializarán la próxima se-
mana, justo cuando comience el 
tercer mes del año. 

Ello, mientras en algunos sectores 

del oficialismo se comienzan a escu-
char las primeras críticas por la de-
mora. “Esto no es nuevo y obedece 
a que los partidos y movimientos 
que forman parte del conglomera-
do, no logran ponerse de acuerdo, 
porque se privilegian el partido más 
que las competencias”, dijo el di-
putado, Sergio Bobadilla (UDI). 

En todo, la demora y las razones 
no tienen nada de particular, por-
que estas obedecerían a ajustes de 

último momento debido a la solici-
tud realizada por el PS en algunas 
regiones del país. Pero, aunque no 
se ha querido oficializar el nombre 
en Biobío, la futura autoridad esta-
ría definida y correspondería a una 
carta de Apruebo Dignidad. 

Consultado por la demora, el di-
putado y senador electo, Gastón Sa-
avedra (PS), restó dramatismo, re-
curriendo al popular refrán “no por 
mucho madrugar amanece más 

temprano”. En su opinión, ello no 
debería influir en el traspaso de go-
bierno, ceremonia que se efectuaría 
el mismo viernes 11.  

En todo caso, desde Apruebo Dig-
nidad en la Región, más allá de te-
ner los nombres de las autoridades 
listas, iniciarán ese trabajo en los 
próximos días. 

 FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

EL PRÓXIMO 11 de marzo asume la nueva administración, encabezada por el Presidente electo Gabriel Boric.

Ángel Rogel Álvarez 
angel.rogel@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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“El uso de la mascarilla es fundamental. Es la herramienta que más nos ha ayudado a dismi-
nuir el riesgo de contagio”.

Ignacio Silva, infectólogo de la Facultad de Ciencias Médicas de la Usach

#NosCuidamos

Casi 300 fallecidos por coronavirus 
acumula la Región en sólo dos meses  

EN LA ÚLTIMA JORNADA SE INFORMARON 28 VÍCTIMAS FATALES 

Desde el inicio de la pandemia, en 
marzo de 2020, casi tres millones de 
personas en Chile han resultado con-
tagiadas con la Covid-19 (2.953.895) y, 
según los registros oficiales del Minsal, 
30.675 han fallecido a causa del virus; 
en las últimas 24 horas 294, de ellos 28 
son de Biobío.  

Cuando faltan 11 días para cumplir 
dos años desde que la pandemia lle-
gó a Biobío, un total de 272.246 per-
sonas se han infectado con la Covid-
19 y 3.097 no lograron ganar la bata-
lla al virus. En 2020 fueron 795, el 
año pasado ya sumábamos 2.098 y 
sólo en lo que va corrido del año 257 
personas han perdido la vida pro-
ducto del virus.  

El ministro de Salud, Enrique Paris, 
lamentó el alto número de decesos 
que se informaron ayer y explicó que 
la alta cifra se debería a la acumula-
ción de reportes en días previos. “Los 
jueves se acumulan reportes de sába-
do, domingo, lunes y martes. Sin em-
bargo, eso no es un argumento para no 
lamentar el fallecimiento de tantos”.  

El padre de Paola Villegas, Julio, fa-
lleció a los 64 años al principio de la 
pandemia. “Mi padre tenía diabetes y 
cuando se contagio de coronavirus 
no había vacuna. El cuadro evolucio-
nó muy rápido, estuvo conectado 15 
días y falleció”.  

La situación de Margarita Castro, 
quien falleció a los 77 años, fue simi-
lar a la de Julio, con la gran diferencia 
que ella tenía un cáncer digestivo. “Te-
nía las tres vacunas, pero aún así falle-
ció el 31 de diciembre. Siempre creí-
mos que al estar vacunada estaría 
protegida, pero en cinco días el virus 
se apoderó de sus pulmones. Falleció 
de un paro cardiorespiratorio”, dijo su 
hijo Manuel Alonso.  

Por ello, la autoridad sanitaria 
tanto a nivel nacional como local 
ha hecho énfasis en la necesidad de 
mantener las medidas sanitarias 
como la distancia física, uso de mas-
carilla y sobre todo la vacunación, 
pues son principalmente enfermos 
crónicos, inmunodeprimidos, sin 
vacunación o con esquema incom-
pleto quienes copan las unidades 
críticas. Las personas que enferman 
grave, según el ministro Paris, “se 
demoran entre 14 y 15 días en caer 

Biobío tiene16 camas UCI libres de uso y especialistas ya advierten aumento de 
unidades críticas. La situación epidemiológica local sobrepasa por lejos lo vivido 
en años anteriores con 4.612 nuevos infectados y 14.762 activos.

UCI hay 16 libres de uso y en el caso de 
las 158 UTI quedan 21. 

Eso sí, se debe considerar que Sa-
lud ha realizado una fuerte recon-
versión de camas críticas para ab-
sorber los enfermos. A fines de 2020 
Biobío contaba con 161 camas UCI y 
181 UTI, que tenían 7% y 17% de dis-
ponibilidad. Ahora con 56 tipo UCI 
más y23 UCI menos, la  disponibili-
dad es similar, poniendo en jaque al 
personal hospitalario, que advierte 
un aumento en su uso. 

Leonila Ferreira, jefa de la UCI del 
Hospital Regional, ya la semana pasa-
da estimaba que “puede subir la ocu-

pación de camas críticas o podríamos 
tener la necesidad de recibir pacien-
tes que vengan de otras regiones, que 
requieran sobrecupos”. 

Hasta el momento, según el seremi 
(s) de Salud, Biobío aún tiene capaci-
dad de reconvertir unidades para 
atender a la población enferma, a pe-
sar que en las últimas 24 horas se re-
gistraron 4.612 casos nuevos, una po-
sitividad de 36,64% y 14.762 activos, 
además de 3.496 casos en investiga-
ción domiciliaria.

Ximena Valenzuela Cifuentes  
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

EL 91% de las personas que 
llegan a UCI y fallecen no 
cuentan con esquema de 
vacunación completa.

con más casos nuevos de 
coronavirus con 383, 
seguido por Los Ángeles con 
316 y Concepción con 289.

Talcahuano figura 
entre las zonas 

hospitalizados y a veces, desgracia-
damente en fallecer”.  

Cabe destacar que de las 2.452 ca-
mas críticas que tiene el país, sólo 154 
están disponibles. En Biobío, detalló el 
seremi (s) de Salud, Hugo Rojas, de 217 
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CONVOCASE A CONCURSO INTERNO
En conformidad a lo dispuesto por la Ley N° 21.308, que concede beneficios al personal de atención 
primaria de salud y, dando cumplimiento a las normas establecidas en el Artículo 4 del Decreto Supremo 
que aprueba reglamento sobre concurso interno, para contratación indefinida; del artículo único de la 
ley nº 21.308. Se llama a Concurso Interno de Antecedentes para proveer la dotación comunal de la 
Administración de Salud Municipal de Concepción por un total de 8.086 horas:

PARA PROVEER LOS CARGOS, conforme se establece en la Ley N° 21.308, su Reglamento y las Leyes 
que le complementan y modifican:
 
 
REQUISITOS GENERALES: Los señalados en el Art. 13 de la Ley N° 19.378, en relación con el Art. 9 del 
D.S. N° 1.889/95 de Salud.

REQUISITOS ESPECÍFICOS: Los señalados en la Ley N° 21.308, en relación con el D.S. N° 5/21 de 
Salud, según el cargo a que se concursa conforme se indica en las Bases de Concurso.

RETIRO DE BASES: A partir del día 15 de febrero hasta el día 28 de febrero del 2022, desde las 08,30 
horas hasta las 16,30 de lunes a jueves y los viernes desde las 08,30 horas hasta las 15,30 horas. En la 
Oficina de Partes de la Dirección de Administración de Salud, ubicada en calle Libertador Bernardo 
O’Higgins N°1256, Concepción. 

RECEPCIÓN DE ANTECEDENTES: A partir del día 01 de marzo hasta el día 14 de marzo del 2022, 
desde las 08,30 horas hasta las 16,30 de lunes a jueves y los viernes desde las 08,30 horas hasta las 15,30 
horas. En la Oficina de Partes de la Dirección de Administración de Salud, ubicada en calle Libertador 
Bernardo O’Higgins N°1256, Concepción. 

NOTIFICACION: entre el 19 de abril 2022 y el 21 de abril del 2022

ASUNCIÓN AL CARGO:  29 de abril del 2022. 

Dirección de Administración de Salud 

ALVARO ORTIZ VERA  
ALCALDE 

Investigadores UdeC participan 
de nuevo hallazgo astronómico

DOS AGUJEROS NEGROS QUE ORBITAN ENTRE SÍ
“Enlazados en un baile cós-

mico a nueve mil millones de 
años luz de distancia de nues-
tro planeta, dos agujeros ne-
gros supermasivos parecen 
estar orbitándose el uno al 
otro, con un intervalo de dos 
años. Ambos objetos poseen 
masas equivalentes a unos 
cientos de millones a la de 
nuestro Sol y están separa-
dos entre sí por una distancia 
equivalente a unas cincuen-
ta veces el trayecto entre 
nuestra estrella más cercana 
y Plutón”. 

Así reza el inicio de un co-
municado con el cual el Cen-
tro de Astrofísica y Tecnolo-
gías Afines (Cata), del cual es 
parte la Universidad de Con-
cepción, da a conocer un im-
portante hallazgo astronómi-
co: la observación de un par 
de agujeros negros superma-
sivos que orbitan entre así. 

“Cada uno de ellos tiene 
unos cien millones de veces la 
masa del sol y están miles de 
millones de años luz de noso-
tros. Uno de ellos está tra-
gando material de forma tal 
que emite un chorro o jet que 
apunta hacia nosotros. Estos 
objeros están a 50 veces la 
distancia entre el Sol y Plu-
tón, y la órbita que describen 
dura alrededor de dos años. 
Se estima que en unos diez 
mil años colisionarán libe-
rando una gran cantidad de 
ondas gravitacionales”, co-
mentó Rodrigo Reeves, aca-
démico del Departamento de 
Astronomía de la Universi-
dad de Concepción (UdeC).  

El académico comentó que 
se trata de un  hallazgo recien-
te y los resultados acaban de ser 
publicados en una revista inter-
nacional especializada “The 
Astrophysical Journal Letters”. 

“Sin embargo, las observa-
ciones que llevaron a este re-
sultado son un compendio de 
unos 45 años de datos de ra-
dio onda, tomados por dife-
rentes proyectos astronómi-
cos de monitoreo de este tipo 
de objeto y luego sometidos a 
rigurosos análisis matemáti-
cos y estadístico para prepa-
rar la interpretación científi-
ca. En particular, con el estu-
diante de magíster de la 
Universidad de Concepción, 
Philippe Vergara, estudiamos 
el periodo de estabilidad, 
usando técnicas de matemá-
ticas avanzadas llamadas Wa-
velet”, comentó Reeves.  

La evidencia sugiere que la 
mayoría de las galaxias alber-
gan agujeros negros enormes 

En unos 10 mil años se espera 
que dos agujeros negros 
supermasivos se fundan en un 
solo gran objeto. La investigación 
fue publicada en la revista The 
Astrophysical Journal Letters.

en sus centros, incluyendo 
nuestra Vía Láctea. Cuando dos 
galaxias se fusionan, sus aguje-
ros negros se dirigen hacia el 
centro de la recientemente for-
mada galaxia y eventualmente 
también se fusionan para for-
mar un solo agujero negro más 
masivo. Mientras estos se acer-
can entre sí caen en una trayec-
toria espiral y distorsionan de 
manera cada vez mayor el espa-
cio-tiempo, lo que genera ondas 
gravitacionales como fue predi-
cho por Albert Einstein hace 
más de 100 años

Diario Concepción 
contacto@diarioconcepcion.cl
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Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

“Las observaciones que 
llevaron a este resultado 
son un compendio de unos 
45 años de datos de radio 
onda”. 
Rodrigo Reeves, académico del 
Departamento de Astronomía UdeC.

FRASE
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Alcaldes piden al 
gobierno trabajar 
en conjunto para 
retornar a clases 
de forma segura

EN MEDIO DE LA INCERTIDUMBRE POR LA PANDEMIA

La Seremi de Salud manifestó que 
los contagios irían a la baja, sin em-
bargo ayer se anotaron casi 5 mil 
nuevos casos, con las camas UCI a 
más del 90% de ocupación y 3.097 
fallecidos. En medio de este som-
brío panorama ayer la Asociación 
de Municipalidades de la Región 
del Biobío (Amrbb) puso en duda 
que el retorno a clases de la próxi-
ma semana sea el más seguro. 

Es así como simultáneamente, se 
emitieron declaraciones en Con-
cepción, Los Ángeles y Curanilahue, 
una en cada provincia de la Región 
del Biobío, donde hubo críticas al 
Gobierno saliente. 

“Creemos que el Ministerio no ha 
dado el ancho ni la altura respecto de 
este momento y cómo dije en un prin-
cipio, es un gobierno que ya no está, 
ya se fue, abandonó sus deberes”, sen-
tenció en la Plaza España el alcalde 
de Chiguayante, Antonio Rivas, y 
también secretario de la Amrbb. 

Es por ello que hizo un llamado: 
“Creemos que primero se debe reali-
zar un diseño participativo en cada 
una de las comunidades educativas 
a nivel provincial y regional, de ma-
nera que los profesores, los apodera-
dos, los alumnos, diseñen un progra-
ma que permita tener certezas ante 
la estadía de los establecimientos”.  

Los alcaldes coinciden que la 
presencialidad es clave, pero que 
hay demasiada incertidumbre en la 
ciudadanía. 

“Se debe hacer presencial, pero la 
ciudadanía opina algo distinto. Opi-
na que dada la desinformación, hay 
muchas inseguridades y en función de 
aquello el 53% (según sondeo), al me-
nos en la ciudad de Chiguayante, no 
está disponible para enviar a los niños 
a clases presenciales”, dijo Rivas. 

En Los Ángeles, el discurso fue si-
milar. El alcalde de Mulchén y vice-
presidente de la Agrupación, Jorge 
Rivas, dijo que a este plan de traba-
jo que se llama “deben haber recur-
sos disponibles para dar seguridad a 
todos los miembros de la comunidad 
educativa” y que de no mejorarse 
“pueden haber resultados fatales”. 

 
¿Qué dice el gobierno? 

Según la programación de la ad-
ministración saliente del Presiden-
te, Sebastián Piñera, las clases par-
ten este miércoles 2 de marzo. 

Ayer, el seremi de Educación Bio-
bío, Felipe Vogel, inspeccionó el co-
legio Inmaculada Concepción, 
quien espera recibir mil alumnos. 

“Pudimos ver la gran labor que 
cumplen los distintos equipos al in-
terior del colegio, toda la prepara-
ción que han realizado para poder re-
cibir a los alumnos y alumnas en sus 
salas de clase, en un ambiente segu-
ro, para poder recuperar los aprendi-
zajes y de este modo poner como eje 
central el bienestar de los niños y ni-

FOTO: ARCHIVO / SEREMI DE EDUCACIÓN BÍO BÍO 

La Asociación de 
Municipalidades de la Región 
del Biobío tuvo duras críticas 
a la gestión saliente y solicitó 
escuchar a todos los actores 

involucrados, como 
apoderados, profesores y 

sostenedores. La Seremi de 
Educación se defendió 

diciendo que las instancias de 
participación sí se han 

realizado.

caso de contagio positivo. Fue un 
gran aprendizaje que nos permite 
enfrentar este nuevo año de una 
manera mucho más potente, para 
poder recibir a nuestros alumnos, a 
nuestros niños y niñas”. 

Sobre las aprehensiones de los 
alcaldes de la Región del Biobío, el 
seremi de Educación, Felipe Vogel, 
declaró a este medio: “Estamos tra-
bajando desde el año pasado y no 
improvisando, todos los protoco-
los de seguridad que estamos lle-

vando a cabo en conjunto con las 
autoridades sanitarias y educacio-
nales. Además, el año pasado pudi-
mos tener la experiencia de traba-
jar en tiempos de pandemia, más 
del 94% de los establecimientos es-
taban abiertos el año pasado”. 

Y señaló: “Respecto a la actitud 
edilicia, nosotros el año pasado tu-
vimos una mesa en la cual estaban 
representados los profesores y los 
alcaldes. Pudimos ir conversando 
los elementos de la vuelta a clases. 
Considero que es muy encima que 
se pudieron referir a esto. Me hu-
biera gustado una actitud dialogan-
te mucho antes”. 

En tanto, el director ejecutivo del 
Servicio Local de Educación Pública 
Andalién Sur, Gonzalo Aranera Ruiz, 
indicó que se ha trabajado ardua-
mente los 82 establecimientos del 
territorio “para fortalecer y cumplir 
con los protocolos sanitarios que 
mandata el Ministerio de Educación 
para dar inicio al año escolar 2022. 
Como experiencia a la exitosa pre-
sencialidad durante el 2021, donde 
recibimos a miles de alumnos en 
nuestras salas de clases, entende-
mos la importancia y el positivo im-
pacto de los aprendizajes en el aula 
y en ese sentido, esta modalidad 
cumple un rol fundamental para lo-
grar óptimos resultados. Esperamos 
que nuestros alumnos, alumnas y 
sus familias se sientan tranquilos y 
continúen confiando en que Anda-
lién Sur seguirá velando para garan-
tizar seguridad y protección de toda 
nuestra comunidad educativa”. 

No obstante, a juicio del alcalde 
Antonio Rivas, la decisión finalmen-
te está en otras manos. “Hay una so-
berana facultad de las familias, de 
los apoderados de decir: en vista 
de estas condiciones, de la falta de 
información, de certezas, nosotros 
podemos no enviar alumnos”.

Felipe Placencia Soto 
felipe.placencia@diarioconcepcion.cl
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LAS MEDIDAS serán claves para mantener a raya eventuales brotes de coronavirus.

manente y cruzada, lavado de manos 
frecuente, vigilancia epidemiológi-
ca, uso obligatorio de mascarilla, al-
cohol gel en salas de clases y pasillos 
del establecimiento, desinfección pe-
riódica de juegos, entre otras exigen-
cias sanitarias; aspectos que pueden 
ser inspeccionados antes de iniciar 
formalmente el retorno presencial a 
clases o durante el proceso”. 

Según la directora del Colegio In-
maculada Concepción, Angélica 
Caro, “el 2021 no tuvimos ningún 

ñas en el inicio de este nuevo año es-
colar”, resaltó la autoridad regional. 

En tanto, el seremi de Salud Bio-
bío subrogante, Hugo Rojas, aña-
dió en los pasillos que ya se han fis-
calizado “315 establecimientos edu-
cacionales en la región del Biobío 
para que la comunidad escolar 
cuente con los protocolos covid-19 
y condiciones sanitarias adecuadas 
para su retorno a clases”. 

Aclaró que “las exigencias van des-
de mantener una ventilación per-
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CON EL CONSTANTE AUMENTO DESDE EL 2020Aníbal Torres Durán 
contacto@diarioconcepcion.cl

El incremento de las ventas por 
internet, producto de la crisis sani-
taria, registró un aumento durante 
el año 2020 del 55%, esto principal-
mente por las estrictas medidas sa-
nitarias para, de alguna manera, 
disminuir los contagios por corona-
virus. Pero, por el gran aumento de 
las compras, una gran variedad de 
comercios se vio afectada por el he-
cho de no poder entregar los pro-
ductos a tiempo a sus clientes. 

Según el Sernac, los reclamos por 
problemas en el comercio electró-
nico aumentaron más de 200% en el 
período de pandemia, siendo los 
principales problemas el retraso de 
la entrega de los productos, falta de 
stock y lentitud para resolver los in-
convenientes o reclamos que se po-
dían presentar.  

Según un estudio de Euromoni-
tor, desarrollado para Google, el 
72% de los consumidores chilenos 
disfrutan comprar, tanto en tienda 
online como en tienda física. Sin 
embargo, las exigencias para tener 
un excelente servicio y variedad de 
compra en ambas experiencias, es 
la misma, lo que se convierte en un 
reto constante para la industria. 

Según el análisis de Americas 
Market Intelligence (AMI), el e-com-
merce en Chile continuará crecien-
do a un ritmo constante para los 
próximos años, llegando hasta un 
28% en el periodo de 2020-2024 y ge-

E-commerce: los 
desafíos que presenta el 
comercio online en Chile    
Desde el inicio de la pandemia y con las restricciones 
sanitarias una gran cantidad de empresas tuvieron que 
expandir sus negocios a otras regiones para poder cumplir de 
manera normal con los tiempos de entrega, esto mediante la 
implementación de bodegas en ciertas ciudades estratégicas, 
entre otras medidas.

nerando un aproximado de 35.4 mil 
millones de dólares de ganancia. 

“El comercio online llegó para 
quedarse, el 2020, producto de las 
medidas de prevención de la pande-
mia, las plataformas digitales tuvie-
ron un rol protagónico para el retail, 
los que ya contaban con plataformas 
las fortalecieron, los que aún no en-
traban al canal digital comenzaron 
a hacerlo y muchos que no se subie-

ron al carro de la tecnología se que-
daron atrás y no lograron salir ade-
lante”, explica Bernardita Silva, ge-
rente de estudios de la CNC.  

Con el pasar del tiempo el pano-
rama con las problemáticas de las 
ventas cambió, ya que las empresas 
tomaron la decisión de habilitar bo-
degas de espacios de provisión y 
distribución en ciudades estratégi-
cas, aumentando en un 25% el 
arriendo de mini bodegas, según ci-
fras del Startup Kipp. 

Para Javier Salazar, Gerente Co-
mercial Corporativo de IQ4, parte de 
Bluered-Group, compañía que se ca-
racteriza por trabajar con empresas 
ligadas a e-commerce, “los distintos 
operadores para empezar a aumen-
tar las ventas del e-commerce necesi-
tan cumplir una promesa, cumplir 
con la fecha de entrega. Entonces una 
cantidad importante de retailers han 
empezado a instalar pequeños cen-
tros de logística en capitales regiona-
les y/o varias comunas medianas, 
para tener mejor abastecidos sus 
puntos de venta y cumplir con esa 
promesa respecto del plazo. Se debe 
considerar además el aumento de la 
frecuencia de abastecimiento de los 
puntos de ventas para encarar y cum-
plir también con el cliente que com-
pra con Retiro en Tienda. Con ellos se 
logra el objetivo y se desahoga el cen-
tro de Distribución Central”.

 FOTO: CONTEXTO

Aumento de un 25% 
en el arriendo de 
mini bodegas
para habilitar espacios de provisión 
y distribución en ciudades estratégi-
cas en el país.
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55%
de crecimiento anotaron las ventas a través de internet durante el 2020. Adelantan 
que el aumento llegará hasta un 28% en el período de 2020-2024, generando un 
aproximado de 35.4 mil millones de dólares de ganancia.

ENTREGAR LOS 
PRODUCTOS A TIEMPO  

es una de las principales 
preocupaciones de las 

compañías.

“El coronavirus aún permanece entre nosotros, todavía con efectos de gravedad para muchos. 
Por ello, debemos sostener las medidas de cuidado que sugieren los especialistas y de este modo 

paulatinamente podremos dar lugar a superar todos juntos esta pandemia”. 

Ariel Yévenes, economista Observatorio de Corbiobío

#NosCuidamos
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CLAUDIO PARÉS ES DOCTOR EN ECONOMÍA Y PROFESOR ASISTENTE EN LA UNIVERSIDAD DE CONCEPCIÓN

Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl

“Hay detalles de la convención que 
podrían cambiar la forma de hacer 
negocios o de producir”, parte di-
ciendo Claudio Parés, doctor en Eco-
nomía de la Universidad de Toulouse 
y profesor asistente de la Universidad 
de Concepción. 

 Parés, en entrevista con este me-
dio, responde las consultas sobre los 
aspectos  económicos más relevan-
tes que derivan del actuar de la Con-
vención Constituyente donde ma-
nifiesta también, que la preocupa-
ción más importante tiene que ver 
con quiénes o qué institucionalidad 
se hará cargo de la responsabilidad 
fiscal, entre otras materias. 

-¿Cuáles deberían ser los as-
pectos económicos más relevan-
tes en el actuar de la Convención 
Constituyente? 

- Lo que más me preocupa es que 
hay un problema de responsabili-
dad fiscal desde el punto de vista de 
la decisión del gasto porque se insta-
ló, por ejemplo, la exclusividad de la 
iniciativa legislativa del poder legis-
lativo respecto del gasto. Es un artí-
culo de la Constitución que ha dete-
nido varios proyectos emblemáti-
cos para un determinado sector 
político, que ha sido muy criticada, 
pero que reviste de especial relevan-
cia que esté en la convención porque 
cuando es necesario gastar, debe ha-
ber un responsable, no varios. 

En segundo lugar, habría que tener 
cuidado con los detalles acerca de la 
autonomía de las regiones porque si 
son fiscalmente autónomas podría 
prestarse para profundizar desequi-
librios, donde habrían regiones más 
ricas, por decirlo así, como Antofa-
gasta, Metropolitana, Valparaíso y 
Biobío en desmedro de otras como 
Aysén, Araucanía o Ñuble. 

Un tercer punto, tiene que ver con 
una suerte de idealización o ideolo-
gización ambidiestra o bilateral res-
pecto que las cosas se resuelven con 
leyes donde se olvida un poco la par-
te pragmática. Estoy de acuerdo en 
que los temas de propiedad o deci-
sión sobre los recursos naturales son 
muy sensibles como en el tema del 
agua, el problema es que al eliminar 
los derechos de propiedad sobre es-

Analista revisa aspectos económicos 
más relevantes de la convención 
Principal preocupación es la responsabilidad fiscal, impacto de la autonomía de las regiones, propiedad 
de los recursos naturales y su administración junto con la independencia del Banco Central, entre otros.

tos recursos, al ser de todos, ocurre 
la paradoja que no son de nadie, y al 
no ser nadie o de todos, no hay quién 
los administre.   Nada asegura que la 
administración común o privada ad-
ministre de manera  más eficiente, 
sostenible y  socialmente equitativa 
esos bienes. 

Un cuarto tema que dejo enuncia-
do, es lo referente a la autonomía 

del Banco Central que debería man-
tenerse pero en serio, es decir, sin po-
sibilidades de acusaciones consti-
tucionales o similares que afecten su 
autonomía real. 

 -¿A su juicio, el actuar de la 
convención alimenta parte de la 
incertidumbre que afecta a la 
Economía? 

 -Sí, porque la Economía funciona 

a partir de la proyección. Una de las 
definiciones de Economía es ser una 
ciencia de la toma de decisiones, que 
se toman hacia adelante, para lo que 
viene después, debe tener relativa 
claridad sobre lo que ocurrirá des-
pués. Si tomo una decisión y la Ley 
me protege sobre las posibles conse-
cuencias de esa decisión y se genera 
actividad, pero una alta incertidum-
bre hace que la gente espere, pase de 
la actividad a la inmovilidad. Si no 
nos dimos el tiempo necesario por 
diseño, saldrá algo apurado que ge-
nera más incertidumbre. Lo demo-
crático, no es garantía de que todo 
quede bien. 

-¿Cómo podría impactar eco-
nómicamente la discusión sobre 
la propiedad? 

- El problema está que no tenemos 
internalizado el manejo de la propie-
dad común y enseñamos economía 
con propiedad privada. El manejo de 
la propiedad común es súper com-
plejo y requiere que quienes adminis-
tren los bienes comunes sean muy 
preparados en esta materia donde 
existe una gran diversidad de opcio-
nes. Un ejemplo podría ser la visión 
franciscana de la Economía Civil 
donde si bien los bienes pueden ser 
de tu propiedad cumplen una fun-
ción superior y deberían considerar 
el impacto en la sociedad pero eso es 
complejo de llevar a la práctica. 

-¿Qué lineamientos de la con-
vención podrían estancar la Eco-
nomía  como advierte Juan Sutil, 
presidente de la CPC? 

- El tema de transformar algunos 
bienes en bienes comunes, que es 
una buena idea, pero si no genera-
mos un mecanismo que permita 
gestionar adecuadamente esos bie-
nes comunes, daremos vueltas en 
círculos y terminaremos perdien-
do la oportunidad de cambiar el 
paradigma.  También hay que con-
siderar que el empresariado chile-
no es más bien conservador y están 
acostumbrados que las cosas se 
hagan de cierta manera, Sutil en 
particular abogó por el rechazo y le 
gusta que en general se mantenga 
el status quo.

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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SEGÚN ESTUDIO DE CHILEDEUDAS.CLEquipo Economía y Negocios 
contacto@diarioconcepcion.cl

El más reciente estudio de 
Chiledeudas.cl muestra que el 
75% de los chilenos está recu-
rriendo al endeudamiento para 
enfrentar los grandes gastos de 
marzo 2022, donde la cifra fue 
mayor al 65% del 2021 por el fin 
de retiros desde AFP y el térmi-
no del IFE Universal. 

De hecho, para el caso de la 
región del Biobío, el 72% de la 
población está tomando deuda 
para enfrentar los gastos de 
marzo 2022, un alza ante el 64% 
del 2021, lo que es preocupan-
te en medio de los vaivenes 
económicos. 

Así lo dijo el director de Chi-
ledeudas.cl, Guillermo Figue-
roa, quien detalló que la gente 
tomando deuda para solventar 
los gastos de marzo, principal-
mente a través de tarjetas de 
crédito, con el 45% del total, lo 
que es seguido por avances en 
efectivo, que representan el 
35% del sondeo, y préstamos 
de consumo que fueron rele-
gados al último lugar con el 20% 
en esta ocasión, a causa de las 
restricciones bancarias actua-
les por mayores tasas de interés 
en el país. 

Biobío: 72% de la población se 
endeuda para enfrentar marzo
En tanto, el 75% de los chilenos está recurriendo al endeudamiento para afrontar 
gastos, cifra mayor al 65% del 2021 por el fin de retiros y ayudas estatales.

dades financieras para tal efec-
to, comparar el CAE (Costo 
Anual Equivalente del crédito) 
y también, intentar que el prés-
tamo sea pactado en la menor 
cantidad de cuotas posibles”.

La mayoría de  
quienes se endeudan
para enfrentar los gastos de marzo 
provienen de los estratos más vulne-
rables y de la denominada clase 
media, con el 90% del total.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

El Ingeniero Comercial indi-
ca que estas deudas son toma-
das en el retail, fundamental-
mente, por medio de los plásti-
cos de las multitiendas y 
avances en efectivo, concen-
trando el 75% de las obligacio-
nes financieras para enfrentar 
los gastos de marzo, y el restan-
te 25%, tiene que ver con pro-
ductos bancarios como tarje-
tas y créditos de consumo. 

Frente a esto, el director de 
Chiledeudas.cl subraya que es 
mejor no endeudarse para los 
gastos de marzo, pero si no exis-
te otra alternativa, “es impor-
tante cotizar en distintas enti-
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Quienes deseen adquirir 
boletos pueden hacerlo en 
el sistema Ticketplus. 
Valores van desde los $28 
mil a los $35 mil.

Entradas ya  
están a la venta

“En este momento, lo que más le podemos pedir a la gente es que se cuide y que se mantengan siempre 
las medidas sanitarias. Aún no sabemos qué impacto tendrá el Ómicron 2 y por ello es esencial seguir con 

todos los resguardos”. 

Bruno Córdova, productor de cine y TV

#NosCuidamos

“Patagonia”: la ópera 
que une al Teatro Biobío 
con el Teatro del Lago

TRABAJO SE ESTRENARÁ EN MARZO EN EL ESPACIO PENQUISTA

Un trabajo conjunto que une a 
dos de los espacios culturales más 
importantes del sur de Chile y del 
país en general. El Teatro Biobío y 
el Teatro del Lago de Frutillar se 
unieron para dar vida a “Patago-
nia”, ópera que se estrenará duran-
te marzo en ambos recintos. 

En el caso del espacio penquista, 
las funciones están agendadas para 
el viernes 25 y el sábado 26 de mar-
zo, desde las 20 horas (entradas ya 
están a la venta a través del siste-
ma Ticketplus). El montaje aborda 
la expedición que realizaron Her-
nando de Magallanes y Sebastián 
Elcano por dos años, y que tras pa-
sar por América del Sur se convir-
tió en la primera vuelta al mundo 
de la historia. En 2022 se cumplen 
500 años de ese hito, que es la prin-
cipal inspiración de este trabajo, 
primera co-producción lírica de 
Teatro del Lago y Teatro Biobío. 

“Patagonia” cuenta con la músi-
ca del destacado autor nacional 
Sebastián Errázuriz y con la parti-
cipación del director de escena y 
fundador de la compañía Teatro 
Musical Contemporáneo, Marcelo 
Lombardero. Su debut será el 18  y 
19 de marzo en Frutillar, y en todas 
las funciones participará la Or-
questa de Cámara de Valdivia. Esta 
agrupación será dirigida por Ro-
dolfo Fischer en Teatro del Lago y 
por Sebastián Errázuriz en el Tea-
tro Biobío.  

  
Fortaleciendo lazos 

El debut de “Patagonia” marca-
rá el primer estreno de una nueva 
creación lírica desde el sur de Chi-
le post pandemia. La ópera, cuyo 
libreto fue escrito por Rodrigo Os-
sandón, relata el encuentro de la 
comunidad Aonikkenk –habitan-
te de la bahía San Julián– con la tri-
pulación de Magallanes desde el 
punto de vista del territorio pata-
gónico y de quienes fueron sus 
protagonistas. 

 “Patagonia” es una co-produc-
ción de Teatro del Lago y Teatro 
Biobío, que representa el compro-
miso de ambos espacios de trans-
formar al sur de Chile en un polo de 

creación y producción escénica in-
ternacional.  

“Ha sido un desafío por el con-
texto de pandemia, que aposta-
mos significará un hito a nivel in-
ternacional en cuanto a la innova-
ción tanto en su puesta en escena 
y como del punto de vista que nos 
regala. Una colaboración chileno-
argentina sumado a tres regiones 
del sur de Chile que prometen un 
camino de colaboración que nos 
permitirán llegar a grandes resul-
tados en beneficio de nuestros ar-

tistas, público e historia”, señaló 
Cecilia Bravo, directora de Arte & 
Innovación Teatro del Lago. 

 Además, el estreno de la ópera 
de Errázuriz se enmarca también 
dentro un hito muy importante 
para el Teatro Biobío, como lo es su 
cuarto aniversario. “La co-produc-
ción de ‘Patagonia’ nos permite 
avanzar en el fortalecimiento de 
la producción escénica desde la 
Región del Biobío, a través del tra-
bajo en red con otras organizacio-
nes del sur del país y del intercam-

FOTO: TEATRO DEL LAGO 

Producción cuenta el paso de Hernando de Magallanes por 
América del Sur desde una perspectiva territorial. Con música 
de Sebastián Errázuriz y dirección de Marcelo Lombardero es 
el primer trabajo conjunto entre ambos recintos culturales.

bio de competencias que se produ-
ce gracias a estas experiencias. 
Desde Biobío aportaremos los sa-
beres técnicos de nuestro equipo, 
que cuenta con un altísimo nivel de 
especialización gracias a la gran 
envergadura y tecnología de nues-
tro escenario y que viajará a Fruti-
llar durante el proceso de ensayos 
y montaje de la ópera”, afirmó Fran-
cisca Peró, directora ejecutiva del 
Teatro Biobío. 

 El elenco estará integrado por 
Evelyn Ramírez (como Golenkon), 
Marcela González (Xorenken), Ni-
colás Fontecilla (Antonio Pigafet-
ta, cronista italiano), Sergio Ga-
llardo ( Juan de Cartagena, repre-
sentante del rey Carlos V), María 
Paz Grandjean (Ikalemen) y Fran-
cisco Arrázola (Kentela).

Ricardo Cárcamo Ulloa 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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“Los invito a seguir cuidándose, lavándose las manos luego de tocar cosas y respetar todos los 
protocolos para evitar infectarse. Mucho ánimo y a no decaer, de a poco saldremos adelante”.

Julio Mayora, deportista 

#NosCuidamos

GRAN RESURGIR DEL ENTRENADOR DE HUACHIPATO

Se instaló en Talcahuano hace un 
par de meses con antecedentes que 
no eran positivos. Mario Salas se 
hizo cargo de la banca acerera en un 
momento crítico y tras sufrir muy 
malas campañas con el Wadi Degla 
de Egipto, Alianza Lima y Colo Colo. 

Sin embargo, el “Comandante” 
no sólo salvó por segunda vez en la 
historia a Huachipato del descenso, 
sino que se volvió a posicionar en el 
fútbol chileno con sorprendentes 
números, sobre todo jugando en 
condición de local.    

 
En detalle 

Son 13 los encuentros que Salas 
ha dirigido en Huachipato desde su 
arribo al club, de los cuales la usina 
ganó 7, empató 3 y cayó en 3. Una de 
esas derrotas fue a sólo dos días de 
su llegada, la otra ante el futuro 
campeón U. Católica y la última 
frente a Curicó con un equipo muy 
diezmado por bajas. En total, un 
62% de rendimiento para el técnico 
acerero, que en condición de local 
hace aún más fuerte a su equipo. 

Y las cifras son contundentes. En 
el CAP Acero, desde la llegada del 
“Comandante”, Huachipato suma 
16 de los 18 puntos que ha jugado, 
igualando solamente ante el Audax 
Italiano que terminó tercero en el 
campeonato y logró clasificar a 
Copa Libertadores. ¿Los restantes 
partidos? La usina venció a Unión 
Española (1-0), S. Wanderers (2-0), 
Deportes Melipilla (3-1), Copiapó 
(1-0 y Audax Italiano (2-1). Sólo dos 
goles ha recibido el equipo (Sosa y 
Palacios), anotando 9 conquistas 
en total (3 de Nequecaur, 3 de Cris 
Martínez y uno de Tapia, Sánchez 
Sotelo y Baeza.  

Ahora viene un duro desafío para 
Huachipato, ya que nunca han po-
dido vencer a Colo Colo en el CAP.

El brillante registro de 
Mario Salas como local
El “Comandante” 
registra casi un 
90% de 
rendimiento al 
mando del acero 
jugando en el CAP. 
Este domingo  
recibe a Colo Colo. 

Carlos Campos A. 
carlos.campos@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

¿Es viable el Chile-Uruguay en Collao?
La selección nacional de fútbol 

busca estadio para jugar su último 
duelo de eliminatorias y varios se 
ilusionan con la idea de traer ese 
partido a Concepción.  

El rival será Uruguay y pase lo 
que pase ante Brasil en Maracaná 
un par de días antes, la “Roja” de 
Martín Lasarte se jugará su última 
chance para meterse al repechaje 
rumbo al Mundial de Qatar. 

Sin embargo, más allá de que 

existan buenas intenciones para 
que el Ester Roa Rebolledo reciba el 
encuentro que está programado 
para el próximo 29 de marzo, no ha 
existido contacto alguno entre la 
Anfp y el municipio penquista. 

De hecho, hace unos días tras el 
choque entre Everton y Monagas 
por la Copa Libertadores, Martín 
Lasarte recorrió las instalaciones 
del Sausalito de Viña, recinto que 
podría ser sede de aquel partido.

FOTO: ARCHIVO / COPA AMERICA

Pese al castigo impuesto en 
primera instancia, Chile 
podrá tener espectadores 
para aquel encuentro.

Partido será 
con público

FOTOS: HUACHIPATO FC

MARIO SALAS vive un renacer en Huachipato. El DT ya 
había salvado al acero del descenso en la temporada 2014.

EL TÉCNICO no pudo 
estar presente en las 
primeras fechas por 

suspensión, pero volvió 
ante O’Higgins.
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FRANCISCO BARRERA DICE ADIÓS AL DEPORTE COMPETITIVO

“Gracias a todos los que 
fueron parte de estos 20 años 
de carrera deportiva. Caminé 
entre gigantes y leyendas 
olímpicas, reí, lloré, perdí y 
gané, pero nunca me creí más 
que ninguno”. 

Con estas palabras, Fran-
cisco Barrera (34) comenzaba 
a dar cuenta en redes sociales 
de su despedida del deporte 
competitivo. El fin de una ca-
rrera brillante, en la que con 
muy poco hizo mucho, y don-

“Me voy con la 
certeza de que di 
todo lo que tenía  
a la halterofilia”

Tras 20 años de carrera se retira uno 
de los más grandes de la disciplina 
en la Región. ‘Pitbull’ deja históricas  
actuaciones y parte un nuevo ciclo 
como destacado entrenador.

FOTO: ARCHIVO / IND

-¿Y lo más difícil? 
Quedar fuera de los JJOO 

de Río 2016, donde era el úni-
co chileno que cumplía con 
todos los requisitos que exi-
gía la federación internacio-
nal.  Pero se optó por enviar 
a Julio (Acosta) a petición del 
head coach. Lo peor fue la 
forma, porque un viernes me 
llamaron para decirme que 
iba a Río porque no les con-
testaron la solicitud para que 
fuera Julio. Yo no lo podía cre-
er porque era mi sueño, llegué 
a mi casa llorando de felici-
dad, quería contarle a todo el 
mundo pero me pidieron que 
esperara hasta el lunes para la 
oficialización. Ese día no me 
confirmaron nada, así es que 
fui el martes a la federación 
donde me dijeron que habían 
recibido la autorización para 
Julio. Me dejaron fuera y ni 
me avisaron, pasé de tener el 
mejor día de mi vida deporti-
va al más triste. Ahí mismo 
decidí dejar la selección y vol-
ver a Concepción. 

-¿Cómo te gustaría que 
se te recordara? 

Como un tipo no muy ta-
lentoso que logró cosas im-
portantes. Pero más allá de 
los logros, que se recordara 
mi persona, al hombre detrás 
del pesista, un tipo muy sen-
cillo al que jamás se le subie-

ron los humos. Nunca fui el 
más talentoso, pero tuve los 
objetivos claros y nunca me 
rendí, di todo lo que tenía que 
dar y sacrifiqué todo. Me de-
moré más de 10 años para 
obtener logros internaciona-
les y fue solo disciplina , sacri-
ficio, respeto a los entrenado-
res y amor por el deporte. 

-¿Qué harás ahora, dón-
de te veremos? 

Ya llevo varios años como 
entrenador, me vine hace casi 
5 años a Bulnes donde formé 
el Club Hércules y construí 
un gimnasio junto a un ami-
go. Ya tengo dos selecciona-
das chilenas, tres campeones 
nacionales adultos y varios 
medallistas nacionales, así es 
que espero seguir formando  
a los futuros campeones. 

-¿Y qué meta te pones en 
tu nuevo rol?  

Tener el mejor lugar de en-
trenamiento posible, que mis 
alumnos no tengan que irse 
a Santiago y dejar a sus fami-
lias para poder obtener lo-
gros internacionales. Enviar-
los desde Bulnes a competir 
afuera y que eso se replique 
en otros lugares de Chile, de 
esa forma creo que podemos 
avanzar a un mejor nivel. Lle-
vamos varios años estanca-
dos como país y se han per-
dido muchas generaciones 
que abandonaron muy pron-
to el deporte en parte por te-
ner que irse prematuramen-
te a Santiago a entrenar sin 
estar maduros psicológica-
mente para afrontar los pro-
cesos de alto rendimiento y 
lejos del apoyo familiar.

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl
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Medalla de plata en el 
panamericano 2013 y 
subcampeón Odesur 
2014 son parte de los 
logros de Pitbull. 

Gran carrera 
internacional

de se dio el lujo de permane-
cer largo tiempo en la elite de 
la halterofilia internacional. 

Atrás quedan sus inicios 
en la lucha olímpica, su cre-

cimiento de la mano del his-
tórico entrenador penquis-
ta, Daniel Camousseigt, una 
serie de récords nacionales y, 
su mayor encuentro con la 

gloria, cuando se subió al po-
dio de los Juegos Odesur. ‘Pit-
bull’ dice adiós, pero no de la 
memoria deportiva regional 
que lo tendrá siempre como 
uno de sus hijos ilustres.    

 
Por nuevos éxitos 

-¿Por qué esta decisión?  
-Más allá de la edad, las res-

ponsabilidades y horarios la-
borales  ya no me permitían 
entrenar correctamente para  
mantenerme en un nivel ade-
cuado. La fuerza y la técnica 
están aun, pero sin tiempo 
para entrenar el cuerpo no 
aguanta las altas cargas y ya 
cuando llegaba a pesos altos  
empezaban los dolores. Que-
ría retirarme en los Juegos 
Nacionales, pero bajaron la 
edad de participación a 23 
años y quedamos fuera mu-
chos campeones vigentes. 

 -¿Qué balance haces de 
tu carrera? 

-Positivo sin dudas , di todo 
lo que tenía, fui 100 % profe-
sional. Mientras estuve a car-
go de algún entrenador me 
comporte como un soldado, 
nunca llegué atrasado a un 
entrenamiento, falté  o cues-
tioné a mis técnicos. En rea-
lidad di todo lo que tenía. 

¿Cuáles fueron tus ma-
yores alegrías?  

Los Juegos Odesur 2014. 
Entrené muy bien y por razo-
nes que aun desconozco el 
viaje que debía durar 5 horas 
demoró 12 y me mató un 
poco físicamente. En el ca-
lentamiento me sentía muy 
cansado y nervioso, había 
mucha presión, pero logré so-
breponerme a todo y sacar 
una medalla de plata, que fue 
la única de Chile en las pesas. 
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Mulchén vivirá mañana, 
desde las 18.30 horas, su 
Tarde Burena. Será ante 
Lota en el estadio fiscal.

Lota se suma a 
fiesta de Mulchén

Fernández Vial no juega en 
la fecha 3, en la 4 volverá a 
la acción recibiendo a Santa 
Cruz.

Ahora les 
toca libres

Naval tiene fixture en 
Tercera B y Lota confirma 
4 figuras del Octogonal

Los clubes locales de Tercera A 
y B ya están haciendo noticia, con 
altas expectativas para lo que se-
rán sus torneos de Anfa. Naval ya 
tiene fecha de debut, fixture y gru-
pos para su retorno a la compe-
tencia luego de 4 años de doloro-
so receso. Lota Schwager, en tan-
to, viene de ganar de gran forma 
el Octogonal del Bío Bío, por lo 
que algunas de sus principales fi-
guras fueron confirmadas para el 
campeonato por el ascenso. Cho-
reros y mineros ya preparan el 
bombo y los aplausos. 

Edógimo Venegas, presidente 
del Club Social Naval, estuvo pre-
sente en la reunión del miércoles 
en Santiago donde se definieron 
muchas cosas. La Tercera B se ju-
gará en 3 grupos. Dos de ellos ten-
drán 12 equipos y el otro 11, que 
es el Sur, donde estarán Naval, 
Malleco, Pilmahue, Tomé, Cabre-
ro, Santa Juana, Caupolicán, Mul-
chén, Hualqui, Nacimiento y San 
Pedro de la Paz. Los dos primeros 
de cada grupo irán a un hexago-
nal final, de ahí saldrán los 4 que 
ascienden. También habrá 6 des-
censos, los 2 últimos de cada gru-
po de la fase inicial. 

Será una competencia larga, 
desde el 23 de abril hasta el 4 de 
diciembre. Naval partirá con dos 
partidos en El Morro: recibiendo 
a Santa Juana y Comunal Cabre-

FOTO: DEPORTES LOTA SCHWAGER

ro. Recordemos que el ancla pre-
sentó como técnico a Alejandro 
Pérez, quien ganó el Octogonal 
del Bío Bío al mando de Lota y el 
año pasado dirigió a Brujas de Sa-
lamanca. Cinco de los rivales de 
Naval en su Grupo Sur estuvieron  
en el Octogonal. 

 
Lota amarra nombres 
En un principio, no serían tan-

tos los nombres del equipo de pro-
yección que se integrarían al equi-
po de Mario Salgado, el que juga-
rá la competencia de Tercera A 
que empezará el 30 de abril. Lota 
partirá recibiendo a Ranco y su 
grupo lo completan Osorno, Lina-
res, Colchagua, Rancagua Sur, 
Rengo y Quillón. 

Los confirmados son los defen-
sores Steven Henríquez y Daniel 
González, ambos autores de dos 
goles, y los volantes Rodrigo Tolo-
za y Francisco Arancibia, que 
también logró dos anotaciones. 
Las figuras del torneo.

AURINEGROS ANALIZAN EL PUNTO

Igualó 0-0 en casa del buen Reco-
leta, pero dejó dudas. Fernández 
Vial aún no se parece al de 2021, que 
encantaba más allá del resultado. El 
técnico Claudio Rojas lo tiene cla-
ro y saca lecciones. 

“El primer tiempo rematamos va-
rias veces al arco, pateamos sobre 
el arco. Generamos más que el par-
tido anterior porque este juego fue 
abierto, con harto contraataque de 
ambos lados y es raro que haya ter-
minado cero a cero. Ellos llegaron 
por las bandas y en los rebotes se 
crearon ocasiones. Se notó el pun-
donor y entusiasmo de Recoleta y 
creo que el resultado es justo. Siem-
pre es importante sumar de visita y 
te da mayor confianza para corre-
gir algunas cosas”, señaló Claudio 
Rojas. 

¿Qué se mejoró respecto de la de-
rrota con Rangers? El DT advirtió 
que “el partido anterior tuvimos 
mucho control de la pelota y ahora 
lo perdimos, por eso sufrimos en 
las contras. Arriesgamos pases en-
tre líneas desde muy atrás. Hay que 
buscar el equilibrio, un equipo con-
tundente que genere cuatro y ano-
te dos y que también tenga control 
de juego y no tenga que forzar ese 
pase entre líneas. Hay que seguir en 
la búsqueda de un once que real-
mente nos identifique, que juegue 
con el entusiasmo y pasión del año 
pasado. Es difícil mentalizar al juga-
dor a que juegue como hincha. A ra-
tos defendimos bien, pero nos falta 
contundencia”. 

Los refuerzos en la parte más 
ofensiva no han podido entrar bien 
en el engranaje ferroviario. Rojas 

“Es difícil 
mentalizar a 
que jueguen 
como hincha”
Fernández Vial suma un punto de los 6 
posibles, los refuerzos están al debe y el 
DT habló de recuperar la motivación.

FOTO: CAMPEONATOCHILENO.CL

comentó que “los objetivos de cada 
jugador son diferentes. El del club es 
un solo: pelear siempre en la parte 
alta de la tabla. Van dos partidos y 
estamos abajo, no estamos cum-
pliendo. Tengo que acercarme a los 
jugadores y ver qué los motiva. Aho-
ra somos un club más posicionado 
en la división, ya nos respetan, nos 
esperan más y hay que buscar cami-
nos para poner a nuestros delante-
ros frente al arquero rival. A ratos lo 
hicimos, pero no estuvimos finos 
en pegarle al arco”. En la tercera fe-
cha, Vial quedará libre.

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

Santoral: Néstor

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    600 -777 7777

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Redfarma  
• Janequeo 197

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Cruz Verde 
• Manuel Rodríguez 925

TALCAHUANO
Salcobrand 
• Avenida Colón 242

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501  
   (Atención durante las 24 horas)

MEDIO EXPERTO
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